



### **La guerre d'invasion de la Russie en Ukraine !**

Vous allez me dire que ce titre n'a rien de diplomatique, c'est pourtant celui retenu officiellement par la Commission européenne, et que nous a retransmis Isabelle Coustet, cheffe du bureau du Parlement européen en France lors des rencontres fédérales des Maisons de l'Europe qui se sont tenues à Nantes fin mars.

Il est en effet des moments où il faut savoir exprimer correctement les faits, ne serait-ce que pour ne pas se laisser submerger par les contre-vérités qui sont véhiculées sur les réseaux sociaux et par certains vecteurs d'influence. Cette clarification est nécessaire au moment où nous allons nous projeter vers les élections européennes de juin 2024.

Alors il sera de notre responsabilité individuelle et citoyenne de voter, mais surtout après nous être préalablement et correctement informés...ce qui nous permettra à notre tour d'aller vers quiconque autour de nous en manque de repères. C'est à cela que sert votre Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne, et pour laquelle nous avons convenu d'utiliser comme devise : « Trait d'Union Européen entre Commission et Territoires », car nous espérons effectivement être ce tout petit rouage comme le signe « - » entre deux mots, qui, malgré sa petitesse, les relie en leur conférant une perception nouvelle, plus large, et donc véritablement utile.

Nous continuerons ainsi à vous transmettre ce qui nous semble être la vérité sur les réalisations et les projets de notre Union européenne : vous aurez ensuite tout lieu de vous faire votre opinion, notamment en sachant où aller chercher les informations pour en faire la synthèse qui vous va. A titre d'exemple, aujourd'hui où le sujet prégnant en France est celui de la retraite, un tour d'horizon de ce qui se fait dans les vingt-six autres pays permet de se comparer et ensuite de décider ce qui peut être le choix à retenir (sachant que nous sommes tous interconnectés entre pays, régions et citoyens, la marche en solitaire n'est plus la solution). A ce titre, n'hésitez pas par exemple à vous connecter sur le site de « [Toute l'Europe](#) » (mais il y en a plein d'autres), vous y trouverez des études comparatives particulièrement intéressantes, qui vous permettront de mieux évaluer notre situation.

Ensemble, il nous faut avancer... ! Mais pour ce faire, il faut que le chemin soit éclairé, c'est bien le rôle des Maisons de l'Europe.

**Michel Dorin**  
**Président**



## Guerre en Ukraine : l'UE agit aussi sur le plan militaire !

Depuis le début de la guerre d'invasion russe, **l'Équipe Europe**, qui se compose de l'UE, de ses États membres et de leurs réseaux diplomatiques, ainsi que d'institutions financières telles que les banques nationales de développement, la Banque européenne d'investissement et la Banque européenne pour la reconstruction et le développement, mettent à la disposition de l'Ukraine **un soutien humanitaire, financier, d'urgence, budgétaire et militaire de près de 67 milliards d'euros (chiffre de mars 2023)**.

Source : [Les Décodeurs de l'Europe](#)

Pour lire la suite de l'article



## CAPITALE EUROPÉENNE DE LA CULTURE

### Bourges, Clermont-Ferrand, Montpellier et Rouen ont été pré-sélectionnées pour devenir « Capitale européenne de la Culture » en 2028

Neuf villes françaises s'étaient portées candidates. Lors d'une cérémonie organisée au ministère de la Culture le 3 mars 2023, le nom des finalistes a été annoncé. **La ville lauréate sera connue à la fin de l'année.**

Après Paris en 1989, Avignon en 2000, Lille en 2004, et Marseille en 2013, **une nouvelle ville française deviendra ville-hôte et sera chargée d'organiser un programme de manifestations culturelles.**

En savoir +

## L'Europe en région



### Des jeunes aux personnes âgées, le numérique : un tremplin pour toutes et tous en Bretagne grâce à l'UE

Le Fonds européen de développement régional (FEDER) finance plusieurs initiatives pour réduire la fracture numérique dans les régions européennes.

Zoom sur quatre projets financés en Bretagne qui visent des publics divers : les femmes, les personnes précaires, les jeunes ruraux ou encore les personnes âgées.

- [Projet 1](#) : mixité et compétences à Rennes Métropole
- [Projet 2](#) : immersion et apprentissage au Pays de Brocéliande
- [Projet 3](#) : autonomie et accessibilité dans les espaces sociaux communs
- [Projet 4](#) : aide aux soignants et aux résidents en EPHAD : le numérique en appui à Domalain





### Simulation sur le verdissement de la politique agricole commune au lycée Colbert de Lorient (56)

Jeudi 9 mars, nous étions au Lycée Colbert de Lorient où nous avons proposé une toute nouvelle animation.

Au programme :

- Un **quiz** Europe sur Kahoot pour réviser le processus législatif de l'Union européenne, **le Pacte vert et la Politique agricole commune (PAC)**
- Une **simulation autour de la PAC**, pour découvrir le fonctionnement du Parlement européen et du Conseil de l'UE



### Quiz Europe et politique commune de la pêche à Étel (56)

Vendredi 10 mars, c'était au tour des secondes maritimes du Lycée Maritime et Aquacole d'Étel de nous accueillir. Au programme : un **quiz** Europe sur Kahoot pour mieux appréhender **l'Union européenne et la politique commune de la pêche (PCP)**.

C'était la première fois que nous abordions la PCP et espérons-le, pas la dernière.

**La Maison de l'Europe de Rennes et de Haute Bretagne - EUROPE DIRECT intervient dans les établissements de niveau lycée grâce au soutien de la Région Bretagne.**



### Le Relais Europe de Chevaigné se mobilise pour le 8 mars

Pour la journée internationale des droits des femmes, l'équipe du Relais Europe de Chevaigné a proposé la projection du film "L'Évènement", Lion d'Or à Venise en 2021, au cinéma associatif de Betton. Une cinquantaine de personnes ont répondu présentes.

**D'autres actions européennes sont prévues dans les territoires dans les semaines et mois à venir.**



### Rennes Ville et Métropole : animation au lycée de Cesson-Sévigné

La Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - EUROPE DIRECT était au lycée Sévigné pour une animation auprès de **quatre cents élèves de seconde !**

Une matinée riche et intense avec au programme un **quiz** Kahoot sur l'Union européenne puis un échange avec Alice et Lee-Lou, nos deux super stagiaires, qui ont présenté leurs expériences de mobilité !

Pour l'occasion, [l'exposition "l'UE en un clin d'oeil"](#) avait été prêtée à l'établissement.

## Rennes Ville et Métropole / Pacé : le collège Saint-Gabriel récompensé grâce à ses latinistes

[La Fondation Hippocrène](#) organise tous les ans un concours, le **prix Hippocrène de l'éducation à l'Europe**, qui valorise les enseignants et leurs élèves qui s'engagent dans des échanges avec des collégiens européens. Culture, mobilité et réalisation d'un projet commun sont mis à l'honneur.



Suite de l'article Ouest-France



## Rencontres riches en échanges avec la Fédération française des Maisons de l'Europe, dans la ville de... Nantes !

Du 29 au 31 mars, Michel Dorin, président, Joseph Ménard et Patrick Twidle, vice-présidents et Marie-Caroline Nivaigne, responsable des animations territoriales étaient à Nantes dans le cadre des **rencontres fédérales** de la [Fédération Française des Maisons de l'Europe](#).

Ces rencontres ont permis au réseau d'échanger sur les actions menées dans les différents départements de France, un an après le début de la guerre en Ukraine et à l'aube des prochaines élections européennes, moment démocratique important pour nos organisations qui œuvrent chaque jour pour



## "L'Europe et ses mères fondatrices": un quiz thématique proposé sur Instagram au mois de mars

Tous les mercredis du mois de mars, sur notre compte Instagram, nous avons proposé à nos abonné-e-s de découvrir des femmes qui ont participé à la construction européenne.

Instagram : [maison\\_europe\\_rennes](https://www.instagram.com/maison_europe_rennes)

## Une semaine de sensibilisation à Rennes



### Lycée Jean Macé

Lundi 27 mars, la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - EUROPE DIRECT était au lycée Jean Macé de Rennes. Les élèves sont venus se mesurer à **la roue de l'Europe** et ont testé leurs connaissances sur l'Union européenne dans la bonne humeur. **Pendant deux semaines, les élèves ont également pu profiter de l'exposition "l'UE en un clin d'œil"** et



### Lycée Assumption

**Dans le cadre de la semaine "Autrement"**, l'association est intervenue au lycée de l'Assumption auprès d'une vingtaine d'élèves. Au programme : un **quiz Kahoot** sur l'Union européenne, des **échanges sur les expériences de mobilité**, et la découverte du jeu vidéo **"Legends of Europe"** créé par la Région Bretagne.



### Rencontre franco-italienne à l'Espace Ouest France

Dans le cadre d'un échange scolaire Erasmus +, un groupe de jeunes franco-italiens a été accueilli à l'Espace Ouest-France pour une **rencontre avec Madame Jeanne-Françoise HUTIN**, présidente d'honneur - fondatrice de l'association. Les élèves présents venaient du lycée L'Institution de St Malo

répondre à un quiz reprenant les infos des différents panneaux.

et du lycée Alpi Montale de Rutigliano en Italie.



## Journée des auteurs européens au collège Rosa Parks

Lundi 27 mars dernier a eu lieu l'**édition inaugurale de la Journée des auteurs européens, une nouvelle initiative de la Commission européenne lancée par la commissaire Mariya Gabriel, chargée de l'innovation et de la jeunesse.**

Ce nouvel événement littéraire vise à reconnecter les jeunes générations à la lecture et à les aider à découvrir la diversité de la littérature européenne. Il entend aussi promouvoir la littérature comme outil d'émancipation et d'expression.

Mme Anna O'Hora-Bimbot, coordinatrice de la section internationale du collège et en charge du cours « Literature & Civilization Arts », a décidé de répondre à cette initiative en organisant plusieurs activités avec ses élèves et des intervenants extérieurs.

**Un bel accueil a été réservé à la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - Centre EUROPE DIRECT par les élèves de sixième en début de journée. Merci !**

[Plus d'infos](#)

**La Maison de l'Europe de Rennes et de Haute Bretagne - EUROPE DIRECT intervient dans les collèges d'Ille-et-Vilaine grâce au soutien du Conseil Départemental.**



**« L'un des enjeux des élections européennes de 2024 sera la présence de l'Europe dans les médias »**

"Pour augmenter le taux de participation aux prochaines élections européennes, la Commission tente de pousser les médias à donner plus de place à l'Europe", explique Adina Revol, porte-parole de [l'exécutif européen en France](#), dans [l'émission "Europe" du Mur des Podcasts d'Ouest-France](#).

Ce podcast était animé par Fabien Cazenave et enregistré dans le cadre de la [venue d'Adina Revol à Rennes](#) invitée par la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT début mars.

[Cliquez ici pour écouter le podcast](#)

La **rencontre** ? du mois

**L'Europe est dans le sac**



**Avec le soutien de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - Centre EUROPE DIRECT**, Gwenola Daniel, Anna Denais et Lucile Mabilais, trois étudiantes en quatrième année de Sciences-Po, viennent de mettre au point « **L'UE dans votre backpack** », un jeu collaboratif pour faire découvrir l'Europe aux collégiens depuis la classe.

**Vous êtes étudiantes à Sciences-Po Rennes. Suivez-vous toutes les trois le même cursus ?**

Gwenola Daniel. Oui, nous préparons un master « Europe et affaires mondiales » avec pour spécialité « affaires européennes ».

**Donc c'est dans le cadre de ces études que vous avez choisi de créer ce jeu ?**

Lucile Mabilais. Oui, en quatrième année il est possible de développer un projet de groupe tout simplement appelé « module-projet ». Nous sommes libres de choisir la forme et le sujet mais nous devons le mener de bout en bout : nous devons produire quelque chose, trouver un partenariat, établir un budget, réfléchir à une communication. Autrement dit être capables, en partant de zéro, de nous fixer un objectif et de l'atteindre en passant par des étapes intermédiaires que nous pouvons expliquer.

Anna Denais. Nous sommes accompagnées, tout au long de l'année, par un enseignant-tuteur et, à la fin, nous avons un compte rendu à faire et une soutenance du module-projet qui sera notée.

**Est-ce la forme ou le sujet, autrement dit est-ce le jeu ou l'Europe que vous avez choisi(e) en premier ?**

L.M. L'Europe, pour être bien en lien avec notre domaine d'études.

G.D. En troisième année nous sommes toutes allées à Bruxelles : Anna au Conseil de l'Europe, Lucile en agence de communication pour la Commission européenne et moi j'étais à la représentation de la région Hauts-de-France qui travaille à faire du lobbying auprès des institutions européennes. En plus, chacune d'entre nous a eu différentes expériences de voyage et/ou de stage en Europe via des dispositifs très intéressants mis en place par l'Union européenne. Du coup, cela nous tenait à cœur de faire découvrir cette Europe très concrète.

**C'est pour cette raison que vous avez eu l'idée de créer un jeu ?**

A.D. Notre idée, au départ, était de faire des interventions en milieu scolaire. Et en discutant avec la Maison de l'Europe de Rennes, on a vu qu'elle souhaitait disposer d'un outil permanent pour ses actions également auprès des élèves. Du coup, le jeu était bien pour parler d'Europe à un public peu sensibilisé à ces questions comme les collégiens.

L.M. Pour nous, ce partenariat était important parce que la Maison de l'Europe est à la fois un centre de ressources et un moyen d'accéder aux collèges. Or, au début, ce qui nous inquiétait un peu, c'était de trouver les collèges où on pourrait intervenir.

**Comment le jeu s'est-il construit ?**

L.M. On a regardé d'abord à quoi on jouait, ce qui nous plaisait dans les différents jeux existants, notamment l'aventure et le voyage. Parallèlement on savait qu'on voulait faire comprendre à quoi ressemble l'Europe et à quoi elle sert au quotidien. On savait aussi qu'on ne voulait pas gonfler les joueurs

avec le côté institutionnel, mais on tenait quand même à mettre dans le jeu les principaux responsables de l'Union comme Ursula von der Leyen, présidente de la Commission européenne, Charles Michel, président du Conseil européen ou Roberta Metsola, présidente du Parlement européen. Enfin, il était important de montrer que l'Union européenne est avant tout une alliance de pays qui sont voisins, qui ont décidé d'accomplir des choses ensemble et que tout ça, ça repose sur la démocratie, le consensus et le débat. C'est, en quelque sorte le sens de notre jeu : jouer par équipe, discuter, rechercher l'information. Car notre but est de donner les clés aux jeunes pour qu'ils comprennent ce qui se passe autour d'eux, qu'ils se fassent leur propre idée de l'Europe.

A.D. A ces opportunités, il faut rajouter le volet culturel car il fait prendre conscience aux joueurs de l'étendue de l'Europe qui n'est pas simplement l'Espagne et l'Allemagne mais aussi l'Europe centrale, les pays baltes, Malte, Chypre.

G.D. Et nous avons voulu proposer différents types de mobilité pour prendre en compte la question écologique ; comme se passer de l'avion même si le train coûte plus cher et met plus de temps.

### **Il ne semble pas que pour jouer il faille avoir de connaissances préalables particulières sur l'Europe. Le but du jeu est-il plutôt d'inciter à la curiosité ?**

A.D. Il a une visée pédagogique dans le sens où comme on ne sait pas au départ ce que les collégiens savent sur l'Europe et comme on ne veut discriminer personne, pour que tous les joueurs aient les mêmes chances de gagner, on a eu l'idée de les amener à aller chercher l'information. Dans le cadre de « missions » ils découvrent ainsi l'Union européenne en termes géographiques, grâce à une carte sur laquelle figurent tous les pays de l'UE, en terme d'opportunités, avec les dispositifs Erasmus, le programme interrail, le pacte vert ou le chargeur universel, et en termes culturels, avec les traditions ou les spécialités gastronomiques.

L.M. Pour que tout le monde puisse se familiariser avec l'UE et ait envie ensuite d'en discuter il fallait que le jeu donne les connaissances de base, qu'il soit simple, accessible et faisable en 50 minutes.

### **Quelle est la prochaine étape ?**

L.M. La confrontation avec le public.

A.D. Nous devons faire deux interventions en collège. Puis, on laissera le jeu à la Maison de l'Europe de Rennes et peut-être que d'autres structures seront intéressées puisque on a été contactées par d'autres Maisons de l'Europe et même par quelqu'un qui travaille au Parlement européen.

### **Cela doit faire plaisir car je crois que vous n'avez pas ménagé vos efforts...**

A.D. Oui, on a beaucoup travaillé sur ce projet. Mais comme ça se passait très bien entre nous, on a été efficaces.

L.M. C'est vrai qu'aujourd'hui on a le sentiment d'avoir fait ce qu'on voulait. On a appris plein de choses et on est fières d'avoir franchi toutes ces étapes.

### **Ce n'est peut-être pas la dernière. Est-ce que le jeu pourrait être amené à évoluer ?**

A.D. Pourquoi pas, si d'autres étudiants veulent reprendre le projet.

G.D. D'ailleurs, on serait contentes que ce soit le cas.

**Propos recueillis par Dominique Villars**

## Agenda



### **Judi 6 avril 2023 : conférence "L'Europe s'engage sur nos territoires"**

Vous voulez savoir comment fonctionne le Parlement européen ? Quel impact a l'Europe dans la vie de tous les jours ? Rendez-vous jeudi 06 avril à 18h30 à l'Université de Bretagne Sud à Vannes (bâtiment DSEG) pour assister à la conférence intitulée « Le rôle de l'Europe dans notre quotidien et nos territoires », qui donnera la parole à :

**Pierre KARLESKIND**, Député européen

**Michel DORIN**, Président de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - Centre

EUROPE DIRECT

**Hélène CODA-POIREY** et **Chloé CORDELLIER**,  
déléguée et chargée de mission au Syndicat  
Mixte de la ria d'Étel et porteur de projets  
européens.

En savoir +

 Un œil sur l'UE



## Mercredi 26 avril : matinée-débat sur l'importance du vote des jeunes pour les élections européennes de 2024

Le média rennais de l'actualité européenne, [Un œil sur l'UE](#), vous invite à un débat sur l'importance du vote des jeunes à l'approche des prochaines élections européennes de 2024.

**Cet événement aura lieu mercredi 26 avril à 10h 30 à Rennes.**

Le rôle à jouer par les jeunes citoyens européens est crucial, notamment pour l'avenir de notre planète. Il est donc important d'être impliqué dans les décisions qui nous concernent. C'est pourquoi, les étudiant·e·s organisent cette matinée-débat pour échanger sur l'opportunité de ces élections et ainsi faire entendre leur voix sur les grands enjeux actuels.

Marie-Caroline, responsable des animations territoriales, fera partie des intervenant·e·s.



Maison de l'Europe  
Rennes - Haute Bretagne



EUROPE DIRECT  
Rennes · Bretagne



La Maison de l'Europe de Rennes et  
Haute Bretagne - Centre EUROPE  
DIRECT



10, place du Parlement de Bretagne  
35000 RENNES  
contact@maison-europe-rennes.org

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}  
Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur La Maison de l'Europe de  
Rennes et Haute-Bretagne.

[Se désinscrire](#)



© 2021 La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne

[Voir la version en ligne](#)